
12 月 9 日，黑鹳在河北省石家庄市
平山县境内的冶河湿地嬉戏觅食。

冬日里，有“鸟中大熊猫”之称的黑
鹳飞临冶河湿地栖息觅食，成为一道美
丽的风景。近年来，石家庄市深入推进
河道综合整治，持续改善水域生态环境，
为鸟类提供了良好的栖息环境。
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进入冬季冰雪旅游季以来，哈尔
滨市加大执法检查力度，严惩侵害游
客合法权益的违法行为。8日，一批
旅游违法行为被公开曝光。

通报显示，道里区两家旅行社
涉嫌导游在执业过程中擅自安排购
物活动或者另行付费旅游项目，违
反《中华人民共和国旅游法》有关规
定，涉事导游、旅行社被立案调查。

香坊区某旅行社涉嫌出租、出借旅
行社业务经营许可证，违反《中华人
民共和国旅游法》有关规定，被立案
调查。香坊区某旅行社涉嫌未向临
时聘用的导游支付导游服务费用，
违反《中华人民共和国旅游法》有关
规定，被立案调查。松北区某旅行
社涉嫌与旅游者签订不规范包价旅
游合同，违反《旅行社条例》有关规

定，被立案调查。
哈尔滨市文旅部门表示，下一步

将根据调查结果，对涉事导游和旅行
社依法依规严肃处理，并告诫旅游经
营者严格守法、诚信经营。同时，提
醒广大游客在选择跟团游产品时，保
持警惕，甄别信息真伪，勿掉进低价、
免费等陷阱和套路。

（杨思琪）

哈尔滨对5家旅行社和涉事导游立案调查

新西兰政府 10 日提出一项法
案，鉴于赛狗受伤率居高不下，计划
从2026年开始禁止赛狗比赛。

赛狗与赛马相似，主要形式是“灰
狗赛”，具有博彩性质。赛狗行业涉及
灰狗饲养、训练、比赛和出口。受伤灰
狗往往直接被安乐死。新西兰赛狗行
业长期被批评动物福利保护不到位。

新西兰副总理温斯顿·彼得斯兼
任分管赛马、赛狗等行业的部长，当天
在一份声明中说，比赛造成的赛狗死
亡数量在下降，同时赛狗受伤率虽然
略有下降，“依旧高得令人无法接受”。

彼得斯说，赛狗比赛将在 20个
月的过渡期内逐渐减少，直至完全禁
止。政府先前任命的一个专业咨询
委员会将协助安置大约 2900 只赛
狗，帮它们找到新家。

新西兰政府提出这项法案旨在
阻止赛狗遭到不必要的安乐死，法案
得到反对党工党支持。彼得斯说，政
府明年将启动进一步立法，修改现有
法律，以正式禁止赛狗。

新西兰灰狗赛协会主席肖恩·汉
南称，政府这一决定对赛狗行业是

“毁灭性打击”。这一行业在自我改
革上作出重大投入，但没有得到政府
承认，“我们极其失望”。

据路透社报道，眼下，全球仅有新
西兰、美国、爱尔兰、澳大利亚和英国
允许商业灰狗赛。新西兰赛马类行业
规模大约 7.6 亿美元，其中赛狗占
8.5%，提供1000余个全职就业岗位。

（齐菲）
本版稿件均据新华社

受伤率居高不下
新西兰拟禁止赛狗

一张小小的病床，可能只是大医
院的“千分之一”，却会是住院患者的

“百分之百”。
着眼患者“一床难求”之忧，我国

多地医院探索试行“共享病床”——
打通各科室，医院哪里有病床，患者
就住在哪里，让全院床位成为流动的
共享资源，减少患者入院等待时间。

为缓解住院难，我国已经持续
扩容病床数量。最新统计显示，全
国共有床位 1017.4万张，每千人口
医疗卫生机构床位已超过部分发达
国家水平。

调查显示，“一床难求”的一个主
要症结是“忙闲不均”。

一面是部分大医院病床供不应
求，一面是基层医院病床时有闲置。
即便在医院内部，不同科室的病床使
用也不均衡，各有各的峰谷。

2023年全国医院病床使用率为
79.4%，其中三级医院91.1%，二级医
院74.3%，一级医院54.1%。

民之所盼，正是医改之所向。

——“共享病床”怎么“共享”？
在中日友好医院，前来治疗肺部

恶性肿瘤的李女士，从预约挂号开
始，不到一周就办理了入院手续。几
年前她看同样的病，床位排了1个多
月。住院更快，是因为李女士没有在
胸外科病房“干等”，而是住进了住院
部其他科室的病房。

医院医务处负责人介绍，医院内
科和外科各为独立组，组内楼层相近
的科室可以共享床位。以胸外科为
例，现有 47 张床位，有了“共享病
床”，收治能力相当于近 70张床位，
增长约50%。

冬季呼吸道疾病高发，湖南省儿
童医院通过床位统筹，将患者收到其
他内科病房；福建医科大学附属第一
医院的患者由原先平均等候7至8天
入院降为 3至 4天；北京市卫生健康
委在2024年改善医疗服务工作方案
中提出，以市属三级医院为重点，启
动试点“全院一张床”管理……

没增加病床、没增加医护人员，

从共享里“多”出的收治床位，可以让
患者尽早住院。

——“共享病床”是否就是“床位
调配”？

最大程度“盘活”有限的床位，不
少试点医院成立专门的管理中心统
筹患者收治，通过信息化系统，及时
跨科调配病床。

为简化患者办理入院、出院手
续，减少院内奔波，有的医院还大力
推行床旁自助结算工作。患者无需
再到服务大厅窗口排队等候，床位闲
置的时长也进一步缩短。

“这是一项‘以患者为中心’的系
统工程，体现了医院现代化治理能力
的提升。”中日友好医院党委书记宋树
立说，“共享病床”涉及医务、护理、财
务、信息、后勤等多部门的深度协作，
是对医疗服务流程的重塑和优化。

——如何确保疗效“不打折”？
为方便跨科住院病人，重庆医科

大学附属第二医院实行首诊医生负
责制，从查房、查体到写病历、开医

嘱，均由首诊医生负责到底。
专家介绍，“共享病床”要确保医

疗质量不打折扣，“医生跟着患者走”
是关键。患者调配到其他科室的病
床，负责治疗的仍是原科室医生。护
士经过针对性培训，也能够胜任护理
任务，并朝着全科护理的方向发展。

部分医院还成立了紧急医疗救
护快速反应小组，“共享病床”一旦出
现危急重症病人，能确保及时、规范
进行急救治疗。

缓解住院难，“共享病床”是一
种答题方式，各方也在寻找更多解
题思路。

加快建设分级诊疗体系，让术后
康复、慢性病维持等患者“下沉”到更
多基层医院；推动更多非必须住院的
术前检查项目在门诊完成；提升“当
天住院、当天手术、当天出院”的日间
手术比例……

想方设法做，努力向前进，办好
一件件就医“小事”，就是医改惠民的

“大事”。 （董瑞丰 李恒）

破“一床难求”！
我国多地试行“共享病床”

世界自然基金会 9日说，巴西
2024年林火季刚刚结束，亚马孙地
区、塞拉杜草原、潘塔纳尔湿地共计大
约30万平方公里土地受影响，林火过
火总面积相当于一个意大利。

意大利国土面积约30.1万平方公
里。巴西国家太空研究院近期发布的
数据显示，从今年年初到11月底，巴西
多地共发生约13.5万起林火，比去年

同期增长44%。在有“地球之肺”之称
的巴西亚马孙地区，13万平方公里土
地受到火灾影响；巴西第二大生态区、
以稀树草原闻名的塞拉杜发生了近8
万起林火，比去年同期增加约64%；世
界最大湿地潘塔纳尔湿地发生了
14500起火灾，同比增长近140%。

巴西总统路易斯·伊纳西奥·卢
拉·达席尔瓦签署了一系列法令，包

括重新制定打击亚马孙雨林砍伐的
措施、重新设立亚马孙基金等。卢拉
承诺于2027年年底前在亚马孙地区
划出300万公顷保护区，并在2030年
年底前彻底遏止非法毁林。

2023年，巴西亚马孙热带雨林砍
伐量较上一年减少50%，为2018年以
来最低水平，雨林面积大幅缩减之势
得到初步遏制。 （高婧妍）

世界自然基金会：巴西林火波及面积相当于一个意大利


